

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.
Madrid 8 rs. Provincias 10 Ultr. y Estr. 24.
Las suscripciones y anuncios se admiten en la
Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.
ICO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid ó envián-
dole en metálico, libranza ó sellos del correo
á la Administracion, calle del Rubio, núme-
ro 23, que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVII.—NUM. 2,365 DE LA MAÑANA. MADRID SABADO 5 DE NOVIEMBRE DE 1864 OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

PRIMERA EDICION.

Ayer apareció en la *Gaceta* un real decreto, en el que S. M. la Reina, teniendo en cuenta lo manifestado por el presidente del Consejo de ministros, y de conformidad con lo consultado por el Consejo de Estado en pleno sobrela conveniencia de ampliar algunas de las disposiciones contenidas en el real decreto de 20 de junio de 1863, relativas á los procedimientos en los negocios contenciosos de la administración, se ha servido disponer que los autos á que se refiere el art. 3.º del citado real decreto, deberán ser puestos en el correo dentro del plazo de quince días en la península é islas adyacentes, á contar desde el día en que principia á correr el término para la mejora. La responsabilidad de los daños y perjuicios que resultasen de la inobservancia de lo dispuesto en el artículo anterior puedan originarse al Estado ó las corporaciones que se hallan bajo su inspección y tutela, recaerá sobre el secretario del consejo provincial. Los secretarios de los consejos provinciales deberán además dar aviso directamente y por medio de oficio separado al fiscal de lo contencioso del Consejo de Estado de la remesa de autos el mismo día en que se verifique.

Por real decreto que ayer apareció en el periódico oficial, se hace extensivo á las clases de tropa desembarcadas de los cuerpos de artillería é infantería de Marina el aumento de 10 rs. mensuales de haber, á contar desde 1.º del corriente, concedido á iguales clases del ejército en real decreto de 28 de octubre último. Dicho aumento se cubrirá con el sobrante que existe en el cap. 3.º del presupuesto ordinario de gastos del corriente año económico.

Los autos á que se refieren los artículos 60, 65 y 66 del reglamento de 4 de julio de 1861 deberán ser puestos en el correo dentro del plazo de dos meses en las Antillas, y de cuatro en Filipinas, á contar desde el día en que principia á correr el término de la mejora de los recursos, según se previene en un real decreto que hoy aparece en la *Gaceta*.

Dentro de pocos días, la *Caja Universal de Capitales* anunciará la subasta de las casas que va á construir. La primera licitación será para las obras completas de cuatro casas, inmediatas á la nueva aduana, á los docks, y á la estación de los ferro-carriles de Madrid á Alicante y Zaragoza; y no tardará mucho en convocar á subasta para otras varias. Atendido el respetable capital con que cuenta esta Compañía, que dirige el Sr. Fortillo, y el aumento que constantemente recibe, de esperar es que sus edificaciones sean en tan grande escala, como las de cualquier otra sociedad.

La *Iberia* publicó ayer un despacho telegráfico de Zaragoza, en el que se dice que los progresistas han ganado las elecciones municipales en los cinco distritos de aquella ciudad.

«Podemos asegurar, de la manera más terminante, dice *La Iberia*, que el duque de la Victoria no ha escrito ninguna carta particular, y mucho menos reservada, que haga mérito del Sr. Olózaga, ni mención para nada su nombre.

Recibimos ayer, dice anoche *La Política*, una carta fechada en las islas Chinchas el 23 de setiembre, en que se nos dan noticias de la escuadra española.

En uno de los últimos paquetes que tocaron en el Callao, había salido para Nueva-York un Sr. Fuentes (D. Manuel), redactor que fué del *Mercurio de Lima* y autor de un folleto contra los discursos y actos diplomáticos del ex-ministro de Estado español, Sr. Pacheco. Según nos dicen, de Nueva-York debía dirigirse á París para llevar instrucciones al Sr. Barreda, y en seguida vanse secretamente á Madrid. Ya se sabe á lo que vienen estos agentes peruanos, y por consiguiente, omitimos lo que nos dice pues no es responsable acerca de los propósitos y esperanzas del Sr. Fuentes, que parece ser bastante jactancioso.

Noticias recibidas en Londres por la vía de Nueva York anuncian que el general mejicano Vidauri antiguo gobernador de Nueva Leon, y su segundo Quiroga, habían hecho su sujeción al gobierno imperial. Juárez salió de Monterrey el 26 de setiembre en el momento en que entraban las tropas al mando del general Castagny. Huyó en su carruaje escoltado por algunos ginetes de Guajana. Las tropas republicanas en número de 3,000 hombres con 30 piezas de artillería después de vacuar á Saltillo y Monterrey se dirigieron á Chihuahua, donde se había retirado Juárez.

Se decía que el general Ortega había sido fusilado por sus propios soldados.

Nuestro cónsul en Odessa, D. Carlos de España, ha fallecido en Cádiz, á donde se había trasladado gravemente enfermo.

Han sido declarados cesantes el secretario del gobierno civil de Castellón don Félix Vileroig, y el oficial de la misma dependencia D. N. Bello; también ha sido

trasladado el administrador principal de Hacienda pública D. Santos Sorribas.

Hé aquí el estado del precio medio que han tenido los artículos de consumo que á continuación se expresan durante el mes de octubre próximo pasado en toda España:

Trigo á 42 rs. 26 cént. fanega; cebada á 28'33; centeno á 28'25; maíz á 34'42; garbanzos, arroba, á 30'62; arroz á 28'34; aceite á 58'91; vino á 19'90; aguardiente á 52'52. La libra de carnero á 2'08; la de vaca á 2'14 y la de tocino á 3'72. La arroba de paja de trigo á 2'33 y la de cebada á 2'06.

El precio máximo del trigo en toda España ha sido el de 72 reales, y el mínimo 28.

Un suceso notable, según *La Iberia*, acaba de tener lugar entre nuestros vecinos los portugueses, y es la disolución del partido regenerador (especie de *union liberal* portuguesa), á consecuencia del triunfo completo que los progresistas puros (históricos) acababan de alcanzar en las recientes elecciones de diputados. Della declaración de algunos periódicos se desprende que los antiguos regeneradores creen terminada su misión, y que les corresponde ingresar en las filas del progreso.

Gran número de demócratas de Zaragoza han dirigido una manifestación al *Dario* de aquella capital, en la cual hacen constar que han acordado retraerse de tomar parte en toda clase de elecciones, é invitan á la vez á sus amigos políticos á que hagan lo mismo.

Los oficiales de la corbeta de guerra chilena *Esmeralda*, que fué al Callao conduciendo al representante de Chile para el Congreso americano, dieron cuenta de que en Chile se había descubierto una conspiración en favor de España. La noticia era exacta, pues entre otras nuevas llegadas por el último correo, hallamos el siguiente párrafo:

«Acaba de descubrirse un hecho muy curioso y sumamente alarmante en la época actual, Cosme Damian Antil, indígena y residente en Castro, ha sido acusado como cabeza de una conspiración, cuyo fin tendía á sublevarse en favor de la España, y devolverle, como él decía en sus cartas, lo que antes había sido de ella. El señor intendente dió inmediatamente orden de arresto, y se encontró que dicho Cosme tenía una infinidad de cartas, todas ellas refiriéndose al mismo objeto; anunciaba en ellas á sus compañeros, pronosticándoles un feliz resultado; les decía, haber hablado en Valdivia con el conocido coronel Barrientos, y les aseguraba tener muchas personas de alta sujeción en su favor. Este individuo, antes municipal y juez de primera instancia de Castro, valiéndose de la ignorancia de los indios y del prestigio que como brujo ejercía sobre ellos, recorrió la mayor parte de las islas de este archipiélago, pasó á Valdivia y se internó hasta la Arancania, logrando atraer á su partido una infinidad de indígenas, que á no ser descubiertos, hubiesen podido acarrear consecuencias desagradables. Parece que á la pasada del *Covadonga* por este puerto presentó á su comandante una carta firmada por muchos de los indígenas que él pensaba sublevar en favor del pabellón español; se le encontró también la copia de una carta de fecha muy atrasada, en la cual anunciaba á sus cómplices la toma de las islas de Chincua y el regreso del vapor *Covadonga*. Inmediatamente ha sido puesto en la cárcel bajo la más estricta inescunicación, y de donde no saldrá sin duda sino para recibir la postrera despedida que las leyes acuerdan á los traidores á la patria.»

La limitación de reembolsos que con el carácter de interinidad acordó la junta extraordinaria del Banco de Economías el 31 del próximo pasado en uso de las atribuciones que la estaban conferidas por la última junta general no ha sido impulsada por siniestro alguno que sufriendo la compañía, y en general, se ha recibido bien, aprobándola los impositores, que después de oír las amplias, razonadas y satisfactorias explicaciones del consejo, socios de turno y la gerencia, se refirieron tranquilos por la seguridad de sus capitales sólidamente colocados y agenos de todo riesgo. Algunos impositores, por considerables sumas, se han ofrecido espontáneamente al consejo y á la gerencia á fin de inspirar á los demás la confianza que el buen crédito y actual estado de la sociedad merecen, y que la sensatez y discreción de sus co-asociados permita cuanto antes á la gerencia en beneficio de todos volver á la marcha ordinaria y desembarazada de los buenos negocios que la empresa tiene en curso. El delegado del gobierno de S. M., el Consejo y una comisión de los impositores que fueron llamados por la suerte para componer la junta extraordinaria, permanecen en las oficinas durante las horas de despacho para atender á los que desean oír sus manifestaciones.

Nos dicen de la capital del principado catalán, que después de muchísimos sacrificios pecuniarios y de haber hecho

los mayores esfuerzos el Sr. Tous, fabricante de tejidos é hilados de Barcelona, para sostener su fábrica y dar jornal á sus obreros, se ha visto obligado á cerrarla, quedando sin recursos un crecido número de operarios que trabajaba en la misma.

El emperador Alejandro no irá á París para alojarse en las Tullerías hasta febrero, época en la cual la emperatriz saldrá de Niza, viniendo á buscarla el czar.

Habiendo dado resultados satisfactorios el establecimiento de cocinas económicas en Barcelona, van creándose de estas cocinas en distintas poblaciones de Cataluña; últimamente se habla de establecerlas en Reus y Walls, provincia de Tarragona.

El 1.º del corriente descargó una tormenta tan horrible sobre Alcalá de Guadaíra (Sevilla) que causó muchísimos estragos. La calle de la Mina estaba recién empedrada y su pavimento quedó completamente destruido. Tan impetuosa era la corriente del agua, que arrastró á dos hombres, sin que á la presente hora se haya encontrado el cadáver de uno de ellos.

Las agnas destrozaban cuanto hallaban á su paso. Dicen que jamás se ha visto en aquel pueblo un espectáculo tan aterrador. El ahogado dejó en la miseria á una esposa enferma y seis hijos. También fueron inundadas todas las casas de la calle de la Plata.

Hacemos presente á nuestro colega *La Crónica* de Córdoba, que diariamente le remitimos *La Correspondencia* y que no comprendemos cómo no la reciba hace cuatro días. Sirva esto á la vez de contestación á otros de nuestros colegas de provincia que se quejan de lo mismo.

No sabemos qué fundamento puede tener la siguiente noticia que da ayer *El Independiente*:

«Tenemos entendido que el Sr. Botella, oficial del ministerio de la Gobernación con el sueldo de 33,000 rs., haría dimisión de su destino si llegase á ser elegido para diputado á Cortes por el distrito de La Baneza, provincia de Leon. En este caso, el Sr. Botella ocuparía un alto destino en casa del opulento banquero Sr. Salamanca.»

La *Iberia* se felicita por el espectáculo de union que han ofrecido los progresistas al ir á votar los candidatos de su partido en los diferentes distritos de Madrid, donde se han presentado, para cargos municipales.

La misma *Iberia* dice ayer que la carta de adhesión del duque de la Victoria al acuerdo del comité central es mucho más grave y más radical que el manifiesto publicado anteaer.

Segun las últimas noticias, la política interna del Perú nada había adelantado respecto á la de la quincena anterior. El Congreso y el gobierno estaban en expectativa. Las obras de fortificación y armamento marchaban con alguna celeridad. Los invasores de las islas de Chincha, dicen los diarios, estaban en posesión del territorio detentado, sin que nadie los molestara ni les escaseara los recursos.

Al Brasil, puerto Bahía, habían llegado dos buques españoles para proveerse de carbón y seguir inmediatamente al Pacífico á reforzar al almirante Pinzon. Esto comunica *La Nación Argentina* refiriendo á fechas del 14 de agosto.

Las cuestiones entre el Brasil y la Banda oriental tomaban cada día un giro más alarmante. El Paraguay, por su parte, creía también que se quería atacar á su autonomía, y se preparaba á hacer frente á los ataques que puedan sobrevenirle.

El *Contemporáneo* examina ayer el espíritu de la circular progresista y el de la carta del duque de la Victoria, y deduce que esta no responde á los deseos expresados en aquella, puesto que, cuando el comité dice: *Miramos cruzados de brazos y con tranquila conciencia la ruina*, el general Espartero contesta en tono de reproche amistoso: *Mas si para evitarse se nos ofreciere por la Providencia ocasion alguna propicia, ¿quién de nosotros no estendera sus brazos para salvar objetos tan queridos?* De donde se deduce que el duque de la Victoria, aunque un tanto ambiguo en sus declaraciones, demuestra que siempre se halla dispuesto á salir á la defensa del trono de doña Isabel II, por el que tanto combatió y del que ha recibido tantos y tan justos honores.

Dice un periódico que el Sr. Poirer, cuya llegada á Madrid hemos anunciado, ofrece al gobierno 120,000,000 de reales, aunque ignora las condiciones.

Dice *El Independiente*:

«El duque de la Victoria, que ha sido siempre un soldado leal del trono, que no ha faltado jamás á sus compromisos, á sus creencias ni á sus juramentos, tiene el deber de declarar en alta voz, para que le oigan la nación, el mundo y la historia, si la dinastía reinante, en el estado actual de la política, debe ver en él un amigo ó un enemigo.»

Dice *La Libertad*:

«El resultado de las elecciones de concejales, ayer terminadas, aunque todavía no conocido por completo, es un hecho que se presta á largas consideraciones acerca de la vitalidad del partido moderado, cuya resurrección no desconocían los que hace poco lo declararon muerto. Todavía no sabemos completamente á quien pertenece el triunfo en la generalidad de los ayuntamientos de España; pero lo ocurrido en Madrid, y las noticias que de algunas capitales de provincias nos ha transmitido el telégrafo, se pueden considerar como un dato muy elocuentemente para formar juicio acerca de lo sucedido en la mayoría de los colegios electorales.»

De una carta escrita en Guayaquil el 24 de setiembre último por uno de los distinguidos jóvenes artistas que componen la expedición científica del Pacífico, tomamos los siguientes párrafos:

«Continúo haciendo mis exploraciones y trabajos bajo este cielo azul y por los rios Guayaquil y Daala, habiéndome embarcado en Pisoc en el vapor *San Carlos*, al que me trasladó de la goleta de guerra española *Covadonga*, y creyéndome estas gentes oficial de marina procedente de ella, comisionaron á uno de los suyos para que tra formado en polizonte me prohibiese saltar en tierra, relevándose despues cuando pasé al vapor *Peruano*, y además las autoridades escribieron cartas á los capitanes de los puertos en que hablamos de tocar para que no permitiesen mi desembarque.

En Paita me indicaron algunos pasajeros que no estuviese sobre cubierta, indicacion que hicieron á otros que iban conmigo, y no contentos con esto, embarcaron una escuadra de noventa hombres para custodiarlos, cuyos jefes ebrios se deshacían en insultos contra España y los españoles, todo con el objeto de provocar un lance cuyo resultado habia de serles favorable, siendo nosotros tres ó cuatro personas; en poco estuvo, sin embargo, que no le hubiese, gracias al capitán del vapor que, con mucha prudencia y dando lugar á que calmase la borrachera, aprovechó el primer momento para deshacerse de aquellos energúmenos, tan sucios como cobardes, entre los cuales se señalaba uno que se decía ser español y se titulaba coronel. Mucho daño hace la prensa de Madrid que pretende atenuar la conducta de estos malvados. Es preciso que se desengañen ahí; esta gente solo cede al cañon y á la fuerza, y por desgracia no faltan españoles establecidos aquí con pulperías y tiendas, que á trueque de ganar dinero consenten en toda clase de insultos.»

Los hombres de ideas conservadoras que se muestran alarmados por el lenguaje y conducta de la prensa radical, pueden estar, según nuestras noticias, completamente tranquilos. El gobierno, podemos asegurarlo, no se valdrá de otras armas que de las que le prestan las leyes vigentes contra los periódicos que abusen de la libertad de la prensa; no coartará en nada la facultad de esta para juzgar de los actos y de las personas de los ministros, siempre que se respeten en sus ataques los principios esenciales de nuestro credo político y se respeten y acaten la Constitución, el trono y la dinastía; pero no permitirá que al amparo de una tolerancia que pudiera llegar á ser peligrosa, se barrenen y menoscaben los sagrados intereses que le están confiados.

El tratado de paz entre Dinamarca, Prusia y Austria firmado el 30 del pasado en Viena, tiene veinticuatro artículos.

El rey de Dinamarca cede todos sus derechos sobre los ducados de Schleswig Holstein y Lousemburg en favor del rey de Prusia y del emperador de Austria. Como equivalente de los territorios jutzlandeses que Dinamarca cede á los ducados se deja á Dinamarca una parte del Schleswig septentrional. La península de Sterderup queda comprendida en el Schleswig dinamarqués.

Al conceder esta compensación, las potencias alemanas quisieran probar que la separación del Schleswig de la monarquía danesa no era un primer paso para la desmembración ulterior de Dinamarca.

El art. 6.º estipula el nombramiento de una comisión mixta compuesta de los plenipotenciarios prusianos, austriacos y dinamarqueses que se encargará sobre el terreno de arreglar los detalles de la nueva línea de demarcación.

El art. 7.º y los siguientes se ocupan de las cuestiones financieras. La cuarta parte de la deuda dinamarquesa que queda á cargo de los ducados, se eleva á 20 millones de rixdalers, unos 320 millones de reales.

Dinamarca se obliga á devolver los buques de comercio alemanes y su cargamento mientras que no hayan sido vendidos.

Ha sido nombrado cónsul en Sang-Hay el Sr. D. Manuel Blanco Robles, oficial primero que era de Estadística.

En el primer despacho que tenga el Sr. Gonzalez Bravo con S. M., que será probablemente el miércoles próximo,

quedará firmado el arreglo de partidos medicos. Sirva esta noticia de consuelo á los que tanto se impacientan por la publicación de tan deseada medida.

El capellan de honor honorario de S. M. D. Miguel Martinez y Sanz ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar del calendario piadoso, escrito por el mismo, cuyo libro, lleno de curiosidades y religion, como por la baratura de su coste, creemos que tendrá la mejor acogida entre el público. La edición tambien es esmerada.

Entre los varios oficiales que á consecuencia del arreglo de la direccion de estadística han quedado cesantes, se cuentan los señores D. Juan Antonio Disler, jefe de seccion de esta provincia, y los oficiales segundos D. Julian Barrigon y D. Arturo Amblard.

Algun diario ha demostrado impaciencia de que termine en un breve plazo la cuestion sobre capellanías colativas. Cuestion es esta que hace trece años se viene tratando de resolver por los ministerios de todos los matices políticos, y no es justo que se quiera exigir del señor Arrazola que lo dé por terminado en pocos días. Tengan alguna más paciencia nuestros colegas y se convencerán de la laboriosidad é inteligencia de que en esta, como en s demás cuestiones, ha dado pruebas el actual ministro de Gracia y Justicia.

En Sevilla va á fundarse un Casino de señoras.

Sabemos que el Sr. D. José Teresa García, no solamente no ha aceptado la reeleccion del cargo de concejal de Madrid, sino que tampoco ha admitido la candidatura para diputado á Cortes por uno de los distritos de esta capital.

En el importante distrito de Jerez de la Frontera es candidato natural nuestro amigo el distinguido abogado y publicista D. Manuel Perez de Molina, á quien favorece tambien el gobierno con sus influencias en aquella ciudad independiente.

Sobre elecciones municipales recibimos ayer por la mañana los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Leon, 3.
Han resultado electos para concejales seis moderados y dos progresistas constitucionales.

Barcelona, 3.
Las elecciones se han verificado con el mayor orden, y su resultado ha satisfecho á las autoridades y á los amigos del gobierno.

Burgos, 3.
En esta capital ha triunfado la candidatura aceptada por los ministeriales con una muy lijera variacion.

Granada, 3.
En Motril hubo la víspera de la eleccion de concejales algunos desórdenes, por lo que el alcalde decidió suspender la eleccion.

El gobernador civil ha desaprobado lo dispuesto por el alcalde, y ha enviado un delegado para que la eleccion se verifique inmediatamente.

En la revista de la bolsa del *Times* que ha llegado por el correo de ayer se hace mención de los artículos que han publicado recientemente *La Iberia* y la *Revista peninsular de caminos de hierro* sobre el reconocimiento de los cupones. En Londres se cree que se tratará esta cuestion en los próximas Cortes.

La asociacion para la reforma de los aranceles de aduanas celebrará el lunes 7 de noviembre á las ocho y media de la noche en el sitio de costumbre, su reunion anual para la renovacion de cargos y examen de cuentas, con arreglo á las bases de su constitucion.

El capital activo del Banco de España en fin de octubre próximo pasado ascendia á la suma de 863,540,358 reales 39 céntimos.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la Agencia Peninsular:

Paris, 3 (por la tarde).
El Banco de Francia ha bajado su descuento de 8 á 7. Bolsa firme y se han cotizado: las acciones de la linea de Sevilla, Jerez, Cádiz á 290 con un report de 5 francos.— Norte de España, á 347, y mobiliario español á 550.

El balance hebdomadario del Banco de Francia publicado por *«El Monitor»* en su edicion de esta tarde, da los resultados siguientes:

Aumentacion del numerario, un millon de francos.
La de los billetes y valores en cartera, 27,500,000 francos.
La de los billetes en circulacion, 9,000,000 francos.
Cuentas corrientes, 32,000,000 francos.

El crédito sobre el Tesoro ha disminuido en 32,000,000 francos.

El Consejo de ministros se reunirá el sábado 5, bajo la presidencia del emperador, con el objeto de discutir la

cuestion de saber si hay o no lugar de ratificar el último tratado concluido con el imperio de Cochinchina.

El periódico «La France» cree poder asegurar que el gobierno francés acaba de dar a la corte romana las más satisfactorias explicaciones con motivo de las interpretaciones contradictorias de que ha sido objeto el convenio franco-italiano.

Atenas, 2. Después de prolongados y animadísimo debates, ha sido votada y aprobada definitivamente la nueva Constitución del reino.

Paris, 4 (por la mañana.) «El Monitor» publica noticias relativas a la emigración de los circasianos que sigue en mayor escala: 40,000 de estos infelices están esperando en el territorio ruso el momento y los medios para embarcarse.

Acaban de llegar a Trebisonda 2,000 emigrados.

Londres, 3 (por la noche.) El mercado monetario ha mejorado. El balance del Banco es más favorable que el de la última semana, y se cree que mañana o pasado se resolverá la reducción del descuento.

S. M. la Reina acaba de nombrar condecorador de la real y distinguida Orden de Carlos III, al distinguido maestro señor Barbieri. Es una recompensa justa que aplaudirán todos los amantes de la música.

Sigue acudiendo una grande y escogida concurrencia al aristocrático teatro del Príncipe, donde con tanto éxito se representa «El amor de los amores y la pena del talion»: tan lindas obras, y tan magistralmente desempeñadas por artistas como la sin par Matilde Diez, la Pepita Hijosa y los simpáticos y distinguidos hermanos Catalina, no pueden menos de atraer la atención del público de Madrid, aficionado siempre a las buenas comedias y a los buenos actores.

Ayer hemos recibido el correo de la Habana, cuyas noticias alcanzan al 13 de octubre.

Ninguna novedad importante ocurría en las islas de Cuba y Puerto-Rico, y la salud continuaba inalterable como en la fecha del anterior correo.

Hé aquí las principales noticias que extractamos de los periódicos y correspondencias particulares.

En la Habana, como en Madrid, se había declarado guerra a muerte a la raza canina y en los cuatro últimos meses los dependientes de la municipalidad habían envenenado unos 1,000 perros.

En la noche del 30 con un viaje rapidísimo de poco más de tres días llegó a la Habana el vapor mercante español «Aguila», procedente de Montecristi, de donde salió el 27. Hasta dicha fecha nada había ocurrido allí digno de mencionarse.

La biblioteca pública recientemente creada en Remedios contaba ya a principios de octubre con 2,000 volúmenes.

Al relojero de la Habana Mr. Decumun le habían robado objetos por valor de 6,000 duros.

Ha sido nombrado comandante militar de Baracoa el teniente coronel don Pedro Gomez de la Serna.

El Sr. D. Maciano Alvarez, llegado últimamente de Nueva York, se embarcó el día 1.º a bordo del «Pájaro del Océano» con dirección a Jaomé (Haití) desde donde pasará a Port-au-Prince para encargarse de nuevo del consulado general de España en aquel país.

El capitán general de Cuba recibió el día 5 de octubre con motivo de ser los días de S. M. el rey D. Francisco de Asís.

Se había suspendido el envío a Santo Domingo del batallón de voluntarios de la Habana.

El 27 llegó a Puerto-Rico el resto de la compañía del batallón de artillería de Puerto-Rico que se hallaba en Samaná. Algunos de los hombres se hallaban en mal estado de salud.

Algunos hacendados de Cuba tratan de formar una asociación para el adelantamiento de la agricultura en dicha isla, tomando por norma las que con el mismo objeto se han creado en época reciente en otros países, y especialmente en Inglaterra.

De los 450 individuos de tropa que embarcó en Cádiz el vapor «Infanta Isabel», 250 desembarcaron en Puerto-Rico y los restantes continuaron su viaje hasta la Habana.

A petición de los doctores en medicina D. José Francisco Ruz y D. Joaquín de Zayas, el gobierno superior civil de Cuba ha autorizado a los espesados señores para que, en unión de otros distinguidos profesores, se reúnan semanalmente en una academia especial para consagrarse a la investigación clínica, anatómica, patológica, química, microscópica, meteorológica y patológica comparada de la fiebre amarilla.

El 7 llegó a Santiago de Cuba el transporte de guerra «San Francisco de Borja», conduciendo algunos enfermos procedentes de Samaná, Puerto Plata y Montecristi. En dicho buque iba también enfermo el teniente coronel de Estado Mayor D. Antonio Cuero.

El día 9 salió para Santo Domingo el vapor mercante «Europa», conduciendo víveres y efectos militares, 200 individuos de tropa restablecidos y 18 oficiales. También regresó en dicho buque a su destino D. Baltasar Llopiz y Caparrós, subintendente militar de aquel ejército, que desde el principio de la campaña ha estado allí prestando muy buenos servicios. El once salió también con dirección a Montecristi el vapor «Aguila», conduciendo

de igualmente soldados restablecidos y víveres para las tropas.

A bordo del vapor de la Mala Real inglesa «Clyde» había llegado a la Habana Mr. Corta, que acaba de desempeñar el delicado y elevado cargo de comisario extraordinario del gobierno francés en Méjico. Iba de regreso para Francia por la vía de los Estados Unidos.

Los vapores «Pájaro» y «Leon» habían embarcado en Puerto-Rico y llevado a Samaná gran cantidad de víveres para la guarnición de aquel punto.

La goleta española «Candelaria», que viajaba de Santo Domingo con destino a Arroyo, encalló el 19 de setiembre a la entrada del último puerto. El buque se salvó sin sufrir averías.

Un suceso imprevisto ha llenado de luto y de amargura a dos familias respetables de Puerto-Príncipe. Hallándose en el potrero S. Antonio Guirabo, en Camujiro, distante cuatro leguas de dicha ciudad, de la propiedad de D. Pablo Betancour, sus dos hijos, jóvenes de 12 a 15 años, con D. Diego Varona Betancourt, primo hermano de éstos, y casi de su misma edad, determinaron los tres jóvenes ir a cazar un rato por el potrero, y al requerir sus armas, y después de cargar la suya el joven D. Diego, la puso inadvertidamente horizontal para colocar el pistón sobre la chimenea, a la sazón que su primo D. Diego Betancourt y Sanchez, ocupado en la misma faena, se encontraba enfrente de éste. Por una de esas casualidades que desgraciadamente se presentan de vez en cuando, pero que muy pocas nos sirven de lección, salió el tiro de la escopeta, cuya carga de municiones se le introdujo al joven Betancourt y Sanchez por una ingle, causándole la muerte una hora después.

Habia regresado a Puerto-Rico el vapor de S. M. «Pizarro», después de recibir en Santómas todas las recompensaciones que necesitaba.

En Matanzas había fallecido una mujer a la avanzada edad de 112 años.

La aparición de piratas griegos o franceses en nuestras costas del Mediterráneo, que tanta alarma había producido, ha resultado completamente falsa, como se demuestra por los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Málaga, 3. El buque que la tripulación del laud «San Enrique» tomó por pirata, era un brik-barca francés que se acercó a la costa para preguntarle si llevaba naranjas. La tripulación huyó sin motivo, y el brik-barca francés cogió a remolque el laud para entregarlo en un puerto de España.

Almería, 3. El comandante de marina ha recibido por conducto del vicecónsul francés, una carta que el capitán del brik francés «Esperanza» remitió por el vapor «Tharsis» para los carabineros de la costa. En esta carta se prueba que el laud «San Enrique» hacía el contrabando de cereales, de lo que pudo cerciorarse la «Esperanza» cuando abandonó al «San Enrique» su tripulación. El comandante de marina ha empezado los procedimientos para aclarar este suceso.

El vapor «Lepanto», que acaba de entrar, ha vuelto a salir, para conducir a este puerto el presunto buque contrabandista.

Creemos que muchas personas nos agradecerán que les demos a conocer toda la variedad de aves que pueden encontrarse en el jardín zoológico de Madrid y que demuestran en cierto modo los progresos de dicho establecimiento: Hé aquí esta curiosa nota: gallinas de Crevecoeur, de Hondam; de Padua dorada; holandesa negra con moño blanco; de seda; de Java, blancas y negras; de Bintans, doradas y plateadas; de Guinea, comunes y blancas; de Cochinchina, negras; holandesas moñudas y varias otras castas.

Colinas o perdices de la California; faisanes plateados, id. dorados, id. de la India, id. comunes, id. del Himalaya; pavos reales comunes, id. del Japon, blancos; el pavo común blanco, hermosa raza; cisnes comunes y negros de la nueva Holanda; gansos de Guinea, id. Bernachos, id. Berniclas, id. de Egipto, id. del Canadá, id. de frente blanca, id. comunes blancos, id. del Danubio rizados, etc.; patos de cola junco; penelopes, cucharitas, zarcetas, reales, de Bahama, mandarines, de la Carolina, tadornas, Kasarcas, del Paraguay, Alisburi, Miñonet de Labrador, normando, holandeses, etc., etc., Hocos o Pavas de monte del Brasil; tortolas de varias clases y otros animales que podrán ver las personas que gusten adquirirlos.

Ayer tarde recibimos de la Agencia Havas los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 3 (recibido el 4). El sábado se reunirá el Consejo de ministros para examinar la cuestión de Cochinchina.

Se ha publicado una carta de M. Julio Favre desmintiendo las aseveraciones del diputado italiano Boggio. M. Favre insiste en que él siempre ha pedido la evacuación de Roma, y aconseja a los diputados de la oposición que aprueben en las cámaras la convención franco-italiana, pues él desea también ver a Roma libre de toda influencia extranjera, para que pueda completarse la unidad italiana.

Idem (por la tarde, recibido el 4). El Banco de Francia ha bajado el descuento a 7.

Copenhague, 3. Los prusianos empiezan mañana a evacuar la plaza de Alborg.

Paris, 3 (por la noche, recibido el 4). San Petersburgo, 2. El «Gazeta» manifiesta que las vistas que ha recibido el czar de varios soberanos, han sido de pura cortesía, no teniendo ningun carácter político, y añade que la Rusia no busca ninguna alianza, prefiriendo conservar su libertad de accion.

Viena, 3. «La Correspondencia general» desmiente los rumores de una nueva crisis ministerial para modificar el gabinete.

En una carta de Cavite, fecha 31 de agosto, se asegura que había regresado la goleta «Narvaez» procedente de China a donde había conducido a nuestro representante que suponemos, aunque no lo expresa, que fuese D. Sinibaldo de Mas. La misma carta añade que nuestro representante no había sido recibido por el emperador, y a pesar de que aquel, según se dice, trató de entrar por curiosidad con el traje de simple viajero o mas bien como un fotógrafo que deseaba tomar algunas vistas, tuvo que quedarse en un punto donde se halla establecida una estación francesa, hasta esperarse nuevas órdenes del gobierno español. Los franceses hicieron una escolta acogida a los expedicionarios nuestros compatriotas y les facilitaron un cañonero para entrar por el río. Igual acogida hallaron las oficiales de la goleta «Narvaez» en otro punto inmediato al Japon donde arribó. Los franceses los observaron con un banguete y los acompañaron a ver las curiosidades del país.

El cólera, según la misma carta de Cavite sigue causando algunas víctimas entre las cuales cita los nombres de dos personas que no creemos prudente reproducir todavía, hasta ver si se confirma.

En los cuatro distritos de Córdoba han triunfado los candidatos de la union liberal, según dice ayer «El Diario español».

Ayer recibimos de la Agencia Havas los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 3. Ayer al terminar la cotización en la Bolsa, quedaron los fondos a los precios siguientes:

3 por 100 francés, 64 95. — 4 1/2 francés, 91 90. — Diferido español, 41 0/0. — 3 por 100 interior español, 44 3/4. — Ferro-carril de Sevilla a Cádiz, 276. — Moviliario francés, 895. — Crédito territorial francés, par. — Ferro-carril de Zaragoza, 460. — Idem del Norte, 360. — Moviliario español, 555. — Ferro-carril portugués, 281. — Fondos turcos, 50 3/8.

Amsterdam.

3 por 100 español, 44 1/4. — Diferido español, 41 0/0. — Fondos griegos, 00 0/0.

Anvers.

3 por 100 interior español, 43 5/8. — Diferido español, 40 1/2.

Londres, 3.

Consolidados ingleses, 89 5/8. — 3 por 100 portugués, 64 3/4. — Fondos mejicanos, 27 0/0. — 3 por 100 moderno, 49 1/2. — Id. italiano, 64 1/2. — Id. brasileños, 83.

El ministro de Hacienda, Sr. Barzanallana, ha ideado, y creemos que a estas horas habrá llevado a cabo una operación hábil y perfectamente legal, que contribuirá a disminuir las obligaciones de la Caja general de depósitos. La junta de redención y enganches, administradora de los fondos que paulatinamente debe ir entregando a los soldados enganchados y cumplidos, guarda en la Caja general de depósitos las cantidades que le abona el tesoro, y está obligada a emplear dichos fondos en efectos públicos. Para cumplir esta obligación, la junta de redención tiene que extraer periódicamente de la caja gruesas cantidades, aumentando los apuros del erario. Ahora bien, por resolución del ministro de Hacienda, aprobada por los altos cuerpos del Estado, la junta de enganches empleará sus fondos en cédulas hipotecarias, y por consiguiente, no habrá extracción de metálico de la caja general de depósitos: los interesados tendrán un premio mayor por su dinero, éste se hallará garantido por una hipoteca especial, y el valor de las cédulas excederá con mucho a las cantidades que la junta de redenciones tiene que abonar.

Puede temerse por falso lo dicho por algunos periódicos de que el general Dulce se disponía a hacer dimisión del mando de la capitana general de Cuba en cuanto recibiera la noticia oficial de la formación del gabinete del duque de Valencia. El general Dulce ha manifestado varias veces que el desempeñar el mando de la isla de Cuba se ha despojado de todo lazo o espíritu de partido para pensar solo en que era español; y además comunicaciones que habrá recibido al mismo tiempo que la noticia de la variación del gabinete le habrán demostrado que el nuevo gobierno tiene en él completa confianza, y que sus antiguos y más importantes amigos opinan por que debe permanecer el frente de la isla de Cuba.

El general Pareja ha salido de Inglaterra para el Pacífico en el vapor «Falcon», cuya salida de Londres hemos anunciado.

Anteanoche dió el duque de Valencia un convite a sus compañeros de gabinete y a otros personajes distinguidos. Asistieron a él todos los ministros, el general tuncino Sidi-Selim, el subsecretario de Estado Sr. Bañuelos, el capitán general y gobernador civil de Madrid, el

senador Sr. Palma, los Sres. Fontca y conde de Torres Cabrera, los señores generales de Obras públicas y de Estancadas Sres. Belda y Marfori, los ayudantes del señor duque de Valencia Sres. Bárbara y Coello, el secretario particular del mismo Sr. Sarraiz y un ayudante y un intérprete del general tuncino. El duque de Valencia tuvo a su derecha al ministro de Gracia y Justicia, y a su izquierda el de la Guerra. El primer puesto frente al general, lo ocupó el general tuncino Sidi-Selim.

Ha dejado de pertenecer a la redacción de «La Política» el Sr. Mayo, que desde la fundación de este periódico ha tenido a su cargo la redacción del correo extranjero.

Un periódico anuncia anteanoche que S. M. la Reina madre vendrá a Madrid desde su actual residencia de Asturias. Nosotros lo único que sabemos sobre este particular es que aquella augusta señora no ha manifestado aun su decisión, que todo indica a creer que dentro de poco tiempo volverá a la capital del vecino imperio.

Una persona caritativa ha legado la cantidad de 200,000 rs. en títulos del 3 por 100 para que se dediquen 100,000 a los fondos del hospital general de esta corte, 50,000 para la Inclusa, y otros 50,000 para la casa de maternidad.

El conocido escritor D. Ildefonso Bermejo, que estaba empleado en la sección de depósitos del ministerio de la Gobernación, ha sido trasladado al negociado de teatros e imprenta.

De orden de S. M., y por efecto del mal tiempo, ha vuelto a suspenderse la ceremonia que debía tener lugar hoy para colocar la primera piedra en el nuevo edificio del Buen-Suceso. No se sabe cuánto lo tendrá lugar este acto.

Se ha dispuesto que los cuatro coroneles de artillería últimamente nombrados, desempeñen: uno el mando del sexto regimiento montado de nueva creación; otro el cargo de vocal de la Junta superior económica; otro el de presidente de la sección de ajustes, y el otro y último, en fin, el de director del Museo, separando este, como antes lo estaba, del de vocal de la Junta superior facultativa que hoy lo es anexa, entendiéndose que esta distribución es mientras tanto que otras necesidades del servicio no exijan que con el mismo personal de jefes que hoy cuenta el cuerpo se desempeñen otras atenciones que por su naturaleza reclaman estar a cargo de un coronel del arma.

Ayer, según habíamos anunciado, ha tenido lugar el escrutinio general de las elecciones para cargos municipales, y el resultado ha sido conforme con los que dimos ayer a conocer. Parece que se ha presentado una protesta contra la elección del Sr. Peyronet, y según hemos oído, es probable que se haya presentado o presente otra en el distrito del Hospital. No sabemos lo que habrá de positivo respecto de este último particular.

Nuestras noticias respecto a la dimisión del Sr. Collantes del cargo de consejero de Estado, son que este señor anunció su dimisión al duque de Valencia, creyendo un deber de delicadeza dar este paso por no hallarse conforme con la política del gobierno y pertenecer al comité de union liberal. Creemos que en vista de las razones espuestas por el señor Collantes le será admitida la dimisión.

Anuncia un periódico que el director de Obras públicas Sr. Belda debe ir a ocupar la intendencia general de Cuba. No tiene fundamento alguno esta noticia.

El boletín financiero de un periódico inglés trata de establecer una especie de solidaridad entre la Sociedad de Comercio y de Industria de Amsterdam y la Sociedad general de Crédito Moviliario español en Madrid. Este rumor no tiene el menor fundamento, y podemos asegurar que no existe ninguna concesión entre estos dos establecimientos. Todo el mundo sabe, por el contrario, que el Crédito Moviliario español y los negocios que patrocina se hallan en una situación de las más favorables.

Está próximo a fallarse en el Consejo de Estado un expediente del infante don Sebastian, en reclamación de un abono de 30,000,000, al cual se cree con derecho, asunto de cuya defensa ha estado encargado su abogado D. Manuel Cortina.

Han sido ya aprobadas de real orden las alineaciones para la calle de la Florida, tanto en la parte que enlaza con la plazuela de Santa Bárbara, como en la que desemboca en la Ronda, y por consiguiente con la zona del ensanche.

El Sr. D. Juan Grimaldi, al que tanto debe el teatro español, y que oyó hace pocos días, entusiasmado, la lectura de la tragedia del Sr. D. Ventura de la Vega, titulada «La muerte de César», ha ofrecido a su ilustre amigo que él tomará a su cargo la representación de tan importante obra; que él buscará y ajustará en todos los teatros de España los actores que crea más adecuados para el género trágico; que él hará todos los gastos que sean precisos para poner la tragedia en escena con la magnificencia apetecible; que él ensayará y dirigirá la obra; y que él, en fin, trabajará por que la representación de «La muerte de Julio César» se veri-

que en el teatro Real de Madrid, y sea un verdadero acontecimiento nacional.

Con el resultado de las elecciones de estos días reúnen ya los progresistas en el ayuntamiento 22 individuos de sus opiniones de los 48 que forman la corporación municipal.

Ayer a las cuatro se ha reunido al Consejo de ministros en la presidencia. Es probable que en este Consejo se traten algunos asuntos de Ultramar en vista de las noticias llegadas ayer.

Ayer han sido presentados los señores Arana, Lozano y Volasco, concejales electos por el distrito del Centro en las elecciones que terminaron anteayer, por su amigo político y ex-concejal del mismo distrito D. Simon Perez, a todos los electores del mismo, y sabemos que estos señores han recibido la mas cordial enhorabuena de los electores, así como también el Sr. Perez, por ser el que propuso la candidatura de los mismos, y por quienes ha trabajado con decidido empeño.

El comité progresista de este distrito, en vista de la buena elección del señor Perez para proponer, y de la complacencia que han experimentado los electores por haber sido elegidos los señores indicados, ha propuesto dar un voto de gracias al espesado D. Simon Perez, a nombre de su partido.

El jueves, como habíamos anunciado, se reunieron varios estudiantes en el local de Capellanes; se dió lectura a la circular de 27 de octubre sobre enseñanza y a la real orden de 26 de mayo de este mismo año sobre el mismo asunto.

Son varias las versiones que ayer circularon respecto de esta reunión, pero nosotros, que nada sabemos de positivo, lo único que por hoy podemos consignar, es que no hubo acuerdo en esta reunión, que duró el tiempo necesario para la lectura de los documentos indicados y que la sala quedó despejada sin manifestar ninguno de los asistentes si debían o no volverse a reunir.

Tenemos entendido que el gobierno no piensa por ahora proponer a S. M. promoción alguna de senadores. El gobierno tiene la mas completa confianza en la alta Cámara tal como se halla hoy constituido y ante ella se presentará tranquilo a dar cuenta de sus actos.

Las últimas correspondencias de Santo Domingo nos comunican las siguientes noticias relativas al sometimiento de los rebeldes y pacificación de la isla:

«El nombrado Pepillo Salcedo, jefe de los insurrectos, ha remitido a Montecristi todos los prisioneros nuestros que conservaba en su poder como rehén; y a dar este paso tan grato para nosotros, también ofrece someterse a nuestra primera autoridad con las fuerzas de su mando, asegurando a la vez que las partidas sueltas que circulan por lo demás de la isla serán sometidas también, merced a la influencia que sobre ellas tiene y los medios de que puede disponer para cumplir esta promesa.

No es dable pintar con su verdadero colorido, el entusiasmo con que ha sido recibida esta grata nueva, pues todos a la vez se felicitan con las mayores demostraciones de júbilo, dando gracias a la Divina Providencia por tan feliz suceso y la salvación de nuestros caros hermanos que tantos peligros han corrido y por quienes tanto se ha ido temiendo que fueran sacrificados.

Una orquesta improvisada recorrió las calles de esta capital en la mañana de este día (29), anunciando a su vecindario tan feliz nueva y preparándolos para que con ella se dispusiese a gozar de mayores demostraciones.

Las últimas noticias de Montecristi alcanzan al 3 de octubre.

Los cinco comisionados por Salcedo llegados a Montecristi el día 1.º fueron los siguientes: Pablo Pujol, Pedro A. Pimentel, Alfredo Deegen, Belisario Curiel y Teófilo Objio.

El día 26 y 28 habían llegado a Montecristi el subteniente D. Miguel Muzas, ayudante del Sr. Velasco, doña Juliana Ruiz con dos hijos y el asistente del antedicho subteniente, que se encontraban prisioneros.»

El sábado se pondrá en escena en Novedades la aplaudida parodia «Juan el perdido».

En las representaciones de «Don Juan Tenorio» han alcanzado muchos aplausos en el mismo teatro todos los actores, especialmente el primer galán Sr. Zamora, cuya fe por el arte se hace notar cada día por sus adelantos y su constancia en el trabajo.

Se ha puesto ya en estudio en el mismo teatro la comedia de magia «Urganda la desconocida».

También se prepara para ponerse en breve en escena el drama de costumbres andaluzas «Diego Corrientes».

Ayer tarde en la calle de Amaniel se cayó desde la ventanilla del coche de plaza núm. 203 un niño de tres años que iba con su padre en el carruaje, y a pesar de haberle pasado las ruedas pesadas por los muslos, reconocido por un facultativo de la Casa de Socorro del primer distrito, resultó solo afortunadamente con dos ligeras contusiones.

Por el distrito de Navalcarnero se presenta como candidato para las próximas elecciones el diputado provincial D. Manuel Guerrero.

En el establecimiento penal de Santoña ha sido descubierto un trabajo subterráneo que se estaba haciendo por los

prejudicarios de la quinta brigada con objeto de fugarse. Ya tenían muy adelantada la obra, cuando en una requisa que se pasó con grande escrupulosidad se notó bajo las tablas de un camastro algún indicio que sirvió para descubrir el intento de los penados. Inmediatamente se procedió al arresto de cuatro de estos y se inutilizó el hueco que habían abierto en el piso, frustrando por completo los propósitos de fuga que trataban de realizar los presos.

Con destino al teatro de Novedades ha sido presentado a la censura un drama titulado *Los dos Renegados*.

Créese que el lunes volverán a celebrar una nueva reunión los progresistas disidentes.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 1,131 fanegas de trigo de 44 á 52 1/2 rs. fanega; la cebada de 28 á 30 rs., y la algarroba á 30.

SEGUNDA EDICION.

Anoche recibimos de la Agencia Havas los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 4 (recibido por la noche). Turin, 3.—El general Lamarmora, presidente del Consejo de ministros, rehúsa comunicar nuevos documentos y dar mas esplicaciones sobre el tratado del 15 de setiembre.

El diputado Petrucci, habiendo preguntado si la nota del caballero Nigra era exacta, le fué respondido por el ministro Lanza, que la nota "el diplomático Nigra" había sido reconocida como verdadera por las dos altas partes contratantes.

Un diputado presentó los informes, cuyas conclusiones eran la adopción pura y sencilla de la traslación de la capital.

La discusión tendrá lugar el lunes. Southampton, 3.

Ha producido gran sensación la noticia de que una batería española había disparado sobre la goleta inglesa "Mermaid" con motivo de que esta no había enarbolado su pabellón. La goleta parece que se fué á pique y que la tripulación se ha salvado.

Ignoramos cuáles son las noticias oficiales que el gobierno tiene acerca de Santo Domingo. Las nuestras, dice anoche *La Epoca*, según las correspondencias de las Antillas que hoy hemos recibido, son que ni la pacificación es una cosa segura, ni hay que perder mucho menos la esperanza de que ella se realice en un periodo próximo. En el seno de la rebelión parecen existir dos partidos, uno que desea la sumisión completa á

España, mediante una amplia amnistía y algunas ventajas personales; el otro que aspira á una transformación de la soberanía de España sobre Santo Domingo. Este último acepta nuestro protectorado, debiendo ocupar nuestro país la posición de Samaná y alguna otra en aquella Antilla; se compromete á no entrar en alianza con ninguna otra potencia y á firmar un tratado de comercio con España.

Anoche recibimos de la Agencia Peninsular el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Turin, 4. Han llegado muchos extranjeros deseosos de presenciar las discusiones del Parlamento sobre el proyecto de ley trasladando á Florencia la capital de Italia. Entre ellos hay varios directores y redactores principales de los periódicos de Paris. El "Siccles" se ha hecho representar por Mr. Havin y el "Journal des Debats" por monsieur Yung.

El emperador insiste imperiosamente para que la cuestión de Roma sea apartada de los proyectos del gobierno y pide que se adopten ciertas medidas ostensibles, así como la de desarmar y disminuir el contingente del ejército.

Todas las noticias que recibe *La Epoca* de Cataluña hacen sentir que aquel independiente país dará una gran mayoría en las elecciones próximas á los candidatos liberales-conservadores, que, sin estar unidos indisolublemente á ninguna fracción política de las que por desgracia desgarran al partido monárquico constitucional, solo apoyarán una política de sincero constitucionalismo en las regiones del poder.

Confirmando nuestras noticias dice *La Epoca*:

"Si nuestros informes son exactos, la negociación hecha en Londres es de unos 200 millones de reales que capitalistas de aquel país, y entre ellos el Sr. Murrieta, adelantan al Tesoro al interés de 7 á 8 por 100 y sobre la garantía de los valores autorizados por las Cortes y que hoy es imposible colocar á la par por la situación del mercado monetario en Europa. Ningun enlace tiene esta operación con la cuestión de las deudas amortizables ni con los certificados de copones."

En cartas particulares de la Habana que ha recibido *El Eco del País*, le dicen que una parte de los incurrados de Santo Domingo se había sometido ya al gobierno español y que se esperaba la sumisión de los restantes.

Se dice que con motivo de los días de S. M. la Reina serán nombrados capitanes generales de ejército el respetable barón de Meery y el señor Zarco del Valle,

como premio en su ya larga edad de sus grandes servicios.

Así lo anuncia anoche *La Epoca*.

Parece que el Sr. Isturiz ha dejado ya la embajada de Paris al primer secretario Sr. Muro, llegado á aquella corte. El Sr. Isturiz es esperado en Madrid de un día á otro.

El círculo neo-católico de que hablan algunos periódicos, diciendo que se ha inaugurado el jueves, no es tal círculo, ni tiene carácter alguno político, sino una sociedad literario-católica, que se titula *Armonía*, y se ha establecido, bajo bases plausibles y con poca ostentación en un local de la calle de la Puebla. La inauguración se efectuó el jueves por la noche, leyendo un bien escrito discurso el Sr. Ortú y Lara.

Segun las noticias que tenemos, en la mayor parte de los pueblos de esta provincia se ha terminado ya la siembra del trigo, ocupándose los labradores ahora en la de la cebada. El tiempo no puede presentarse mejor para las labores del campo.

Ha oido decir *El Reino*, que el Consejo de Estado, en una cuestión pendiente entre el gobierno y el Banco de España, sobre si este último tiene ó no derecho para vender al precio que juzgue conveniente 300 millones de cédulas hipotecarias entregadas por el Tesoro en garantía, ha emitido su dictamen á favor del Banco; y que el gobierno, no queriendo perjudicar el valor de las cédulas que conserva, no se conformará con el dictamen de la mayoría de aquel alto cuerpo consultivo, y se atenderá al de la minoría.

Dice un periódico, que un despacho telegráfico anuncia que la oposición ha ganado completamente las elecciones municipales en la capital de Murcia.

No es cierto, segun los informes de un colega, que el Sr. D. Manuel Cortina este resuelto á entrar de nuevo en la vida pública, presentándose en la próxima legislatura en el Senado. Creemos, por el contrario, añade, que su resolución de permanecer ageno á toda clase de combinaciones políticas, es hoy tan firme como antes.

La Verdad juzga en los siguientes términos lo que significaría la abstención de los hombres de la union liberal en las próximas elecciones:

"La idea del retraimiento en las próximas elecciones de diputados á Cortes no puede admitirse por la union liberal, cualesquiera que sean los abusos, los excesos y las transgresiones de ley que se cometan por los delegados del gobierno, porque este paso colocaría á nuestro partido fuera de la Constitución y de las leyes."

No sabemos qué fundamento pueda tener la siguiente noticia que da anoche *El Reino*:

"Parece que la idea del cuarto partido no está tan abandonada como nosotros nos figurábamos, y que las alarmas de los ultramoderados tienen algun fundamento. Se habla de una conferencia celebrada misteriosamente hace tres días en casa de un ex-ministro que estuvo á punto de formar parte del gabinete actual, y se dice que asistieron á dicha conferencia los directores de dos periódicos conservadores, alguno de los consejeros de la Corona y un general conocido."

El Guia del Magisterio, periódico que se publica en Cáceres, hace grandes elogios del gobernador cesante D. Serafin Derqui, de quien asegura que ha dictado varias disposiciones tan energicas como justas en favor de los profesores de instrucción pública, disposiciones que, si como es de esperar, se observan severamente, mejorarán mucho la precaria situación de la mayor parte de los maestros de aquella provincia.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 4. En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, á 00 0/0; el 3 exterior, á 00 0/0; la diferida, á 00 0/0; la amortizable, á 00 0/0; el 3 por 100 francés, á 64 70, y el 4 1/2, á 61,95.

Londres, 4. Los consolidados ingleses quedan de 89 5/8 á 3 1/4.

BOLSA.—COTIZ. OFIC. DE AYER 4.

Table with columns: Efect. públicos, Uti. pre, Uti. pr., and various financial data points.

CAMBIOS: Londres á 90 d. fecha 49-35; Paris á 8 dias vista 8-10; Barcelona, b. 1 d; Cádiz, d. 7/8 p; Málaga, b. 3/4 p.

ESPECTACULOS PARA HOY.

Príncipe.—A las 8.—El amor de los amores.—Baile.—La pena del Talion. Circo.—A las 8.—Memorias de un estudiante. Novedades.—A las 8.—D. Juan Tenorio.—Baile. Zarzuela.—A las 8.—Jugar con fuego.

Variedades.—A las 8.—No ganamos para sustos.—Baile.—Mal de ojo. Gran ciclorama panorámico.—Situado en la plazuela de las Descalzas, frente al antiguo convento de San Martin.

DIARIO DE MADRID.

Santos del día 5.—San Zacarías profeta, y Santa Isabel, padres del Bautista. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la parroquia de San María, donde prosigue celebrándose la novena de Nuestra Señora de la Almudena. A las diez será la misa mayor con sermón que predicará D. Gregorio de Diego Medina, y por la tarde en los ejercicios dirá el sermón D. Nemesio Lasagabaster.

Continúan celebrándose las novenas y sufragios por las Animas benditas, y predicarán: en las Calatravas por la tarde, don Raimundo Carrillo, y por la noche en San Pedro, D. Ambrosio de los Infantes; en San Luis, D. Vicente Pastor; en Santo Tomás, D. Lázaro Prieto; en Loreto, don Joaquín Corral; en San Antonio del Prado, D. Luis Peraltá; en San Ginés, D. Ambrosio de los Infantes; en Santa Isabel, D. Patricio Páramo; en San Andrés, otro señor orador; en Italianos, D. José Losada; en el Carmen Calzado, D. Miguel Fernández, y en San Ignacio, D. Pedro García San Juan.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Peligros en el Sacramento, ó la de las Nieves en Santo Tomás.

Orden de la plaza.—Servicio para el día 5.—Parada: Isabel II.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: Señor teniente coronel comandante de Isabel II D. Maximiano Perez.—efe de día: Señor comandante de la Constitución D. Matías Terrado y Benedicto.—Visita de hospital: Figueras, sexto capitán.—El general gobernador, Santiago y Hoppe.

ANUNCIOS.

SE SACA A PUBLICA SUBASTA del carboneo de las leñas de roble del Monte de la Atalaya, provincia de Cuenca, dos leguas distante de la capital, bajo el pliego de condiciones que de once á tres de la tarde estará de manifiesto todos los días no festivos, desde hoy hasta el 17 del corriente, en que se verificará la subasta, á la una de su tarde, en esta corte, en casa de D. S. Ojero, calle de Hortaleza, número 40, y en Cuenca en la de la administradora de la finca, doña Antonina Serrano.

TRASLACION.—LA COMPANIA titulada El Crédito Territorial Español ha trasladado sus oficinas y direccion central á la calle de Alcalá, número 36, cuarto principal izquierdo, en donde continúa desarrollando cada día más sus benéficas operaciones.

—¡Oh! ¡sil murmuró la infeliz sofocadamente; dadme flores, rodeadme de aromas, y ¡que muera de amor mirándolo á él!

Pero entonces, al decir esto con toda la expresión tiernísima de su alma, sollozó como un niño.

—Aurea... ¡hija mial llamó su padre. Por qué ese llanto?... Ven, ven aquí, Aurea de mi alma.

Aurea quiso retirarse de la ventana, pero no tuvo fuerzas.

El prior leyó entonces: "Mi amado para mí, y yo para él, porque apacienta entre los lirios."

—¡Oh! ¡sil volvió á murmurar la desventurada; ¡él! ¡solo para mí y yo solo para él!...

—¡Eso es imposible, hija mial volvió á decir con toda su dulzura Santiago Pita: Atenedoro es solo ya para la hija de la marquesa... Acuérdate de él como de las imágenes de nuestros sueños.

—¡Oh! exclamó Aurea. Y se llevó el pañuelo á la boca, sin poderlo acercar á ella por los movimientos convulsivos que la abataban.

—Tu, Aurea, prosiguió su padre, tu serás para Ivon de Grandal como él será para ti. Recuerda que ambos habeis convenido en eso hace mucho tiempo, y él aun hoy vino á exigirme el cumplimiento de mi promesa. El señor prior dirá si no pasó todo así delante de él; y aun el señor prior, que aprecia mucho á Ivon, también viene á pasar aquí la velada con ese objeto. Aurea, Aurea, en nombre de Dios, no te entregues á esa desesperación que te consume, á esa desesperación que me matará también á mí!

Un silencio profundo sucedió á las sonadas palabras del anciano; solo las armonías de nuestras montañas lanzaban sus ondas de sonoridad por la abierta ventana, condensándose en la sala en un zumbido tristísimo y periódico.

Trascurridos estos momentos de angustia, el prior volvió á leer: "Porque fuerte es como la muerte el amor, duro como el infierno; sus celos son lámparas, son lámparas de fuego y de llamas."

Aurea apenas atendía á nada; sumida en una especie de atonía, no despegaba sus ojos de la oscuridad de la noche, en cuyo fondo se perfilaban confusamente las negras cumbres del Bocoelo.

De repente sintió ramor de pasos cerca de la casa, miró con avidez y distinguió dos bultos al pie de la ventana.

Al verlos, el corazón le palpité con fuerza... esperando oír la voz de Atenedoro.

Pero ¡ay! muy lejos de eso, lo que sonó de repente fué una gaita y una voz áspera de hombre que cantaba al compás de este instrumento de nuestras montañas:

"Chamácheme cachorriño, mais en non mordo á ninguen; é si ladro á tua porta é porque che quero ben."

—¡Esa es la voz de Ivon! gritó el prior cerrando la Biblia y acercándose á la ventana: sube, Ivon, sube.

Ivon de Grandal, que era el que efectivamente cantaba, no se hizo de rogar y subió acompañado de Pedro de Corbelle, que era el que tocaba la gaita.

El prior tomó á Ivon de una mano, y acercándose hácia Aurea, dijo:

—Vaya... dejáos de serenatas, casáos y queréos como Dios manda.

Los dos jóvenes titubearon como si no se conocieran al oír aquella franca insinuación del buen eclesiástico.

—Vaya, Aurea, dijo á su vez el maestro de escuela acercándose al grupo; no me des un disgusto... casáte... casáte con Ivon, ya que eres su prometida.

Aurea creyó volverse loca: parecía que no entendía nada: las palabras le zumbaban en los oídos.

—Vamos... un abrazo... dijo el prior, que era un buen señor con sus puntas de chancero, un abrazo, peñillos á la mar, y mañana os caso.

Ivon se acercó á Aurea, abrió los brazos y se inclinó respetuamente hácia la pobre niña.

Aurea se dejó abrazar, y abrazó á Ivon como maquinalmente, sin sentimiento alguno.

Pero ¡ay! Aurea y Atenedoro, cada uno por su parte, iban rodando de abismo en abismo hasta el tenebroso fondo del de la muerte.

Instantes despues, Ivon y Pedro de Corbelle salian contentos de Resemil, camino de Codesoso, acompañando al buen eclesiástico al priorato.

Ivon alumbraba al prior con un haz de peja encañada; y Pedro iba tocando la alborada en la gaita, á lo que convidaba la placida quietud de aquella noche de otoño, «noites d'os músicos é d'os namorados» como dice una balada del país.

Y al proferir estas palabras, la enferma se desmayó como si para decir las hubiera hecho un esfuerzo terrible.

El médico de Angeriz llegó en aquel momento, é informándose de todo, suplicó á Atenedoro que saliera de allí.

Atenedoro, dócil á esta súplica, se retiró de la sala, seguido de Verderol y de Flerabrás.

Una vez en la puerta de la casa, Atenedoro supo por boca de Verderol cuanto había pasado allí hacía cinco días, y concibiendo una idea sublime de salvación, segun él, se dirigió hácia Mellid para realizarla cuanto más antes.

XIV. Abnegación.

Curbián es una de las parroquias más bellas de nuestros highlands.

Nada más risueño y triste á la vez que aquellas quebraduras y aquellas fragosidades que esmalta de aljófar el serpenteante Pambre.

En Curbián tenia su quinta la marquesa de Quirós, y allí se dirigió Atenedoro rápidamente.

Al llegar á Mellid tomó un caballo, y sin detenerse mas que á almorzar, faldéo las ondulantes montañas que baña el Furela, atravesó las parroquias de Vimianzo y Laboreiro, y llegó á Curbián á las diez de la mañana.

La hora no podía ser mas apropiada en nuestras montañas para la recepción que se prometía, pues desde las nueve acostumbraban á recibir las grandes señoras.

Quando llegó al porton de la quinta Atenedoro vió cerca de él á Macrina.

Esto era una felicidad para el último Roade, pues entraba en sus planes someter á su idea á la hija primero que á la madre.

—¡Atenedoro! exclamó la joven asombrada. Y vaciló entre correr hácia él, adonde le impulsaba su corazón, ó quedarse inmóvil en su puesto, como le aconsejaría su madre.

Atenedoro le hizo una seña misteriosa para que se acercara hácia unas arboledas contiguas al porton de la quinta, y apeándose de su spēkie ó caballo de nuestras montañas, pequeños y sufridos, se dirigió precipitadamente junto á Macrina.

Solos los dos, Atenedoro le dijo:

—Macrina, hermana mia... cuéntame todo lo que ha pasado en Resemil entre tu madre y Santiago Pita: cuéntamelo, cuéntamelo por Dios, si quieres evitar una desgracia.

Macrina, sublevándose por un momento á la especie de fascinación de que era victima por parte de la marquesa, le contó todo con la sencillez de la infancia.

Quando Atenedoro oyó aquella relación de insultos y atropellamientos, tomó las manos de Macrina entre las suyas, y le dijo:

—¡Pues bien, Macrina, es preciso salvar la vida de esa jóven y de su padre... ayúdame!

Macrina se encogió de hombros, como si no entendiera nada de cuanto le exigian.

—Si, ayúdame, prosiguió Atenedoro; pidamos los des á tu madre que mande poner en libertad al bueno del maestro de escuela... y si para ello es preciso mi vida, mi vida sacrificaré gustoso, Macrina; pues si hay alguno culpable, yo lo soy, enteramente yo; no es infeliz anciano ni su hija.

Macrina contestó balbuciente: —Yo no le pido eso á mama, Atenedoro, pues á su genio era capaz... ¡oh!

—¡Dios mial exclamó Atenedoro desalentado ante la negativa de Macrina.

—Pero... ¿tú sabes cómo está mamá con los ultrajes que recibió de esos rufianes? Es imposible hablarle de esto... ¡Oh! lo que es yo... Dios me libre!

Y se santiguó. El último Roade miró con desden tanta escasez de espíritu, y precipitándose hácia el porton, entró resueltamente en la quinta.

Era el momento en que la marquesa de Quirós rodeada del conde de Lanzós y otros nobles de las montañas, se hallaba en una especie de azotea que daba sobre los jardines.

—¡Atenedoro! exclamaron todos al ver el jóven.

El último Roade los saludó cortesmente, y en seguida dijo á la marquesa: —Señora: victima del dolor que me ocasionó la muerte repentina de mi padre, apenas salía de mi hacienda para nada; por lo mismo he ignorado hasta hoy cuanto ha pasado entre vos y el maestro de escuela de Resemil, por mi causa. Hoy, pues, que lo se, vengo á pedir la libertad de ese hombre.

La marquesa pareció quedar estupe-

EL DOMINGO 6 DEL CORRIENTE, a las doce, es la venta en subasta estrajudicial de una dehesa en la provincia de Guadalajara...

DON RAMON DE FRIAS Y ALSUA, inspector de distrito del Cuerpo de Telégrafos y jefe de la Escuela de subdirectores del mismo, ha fallecido en la noche del 3 de noviembre de 1884.

UNA SEÑORA CONSU CASA PUES, la desea encontrar uno o dos caballeros para asistirle; advirtiendo que no es ninguna casa de huéspedes...

ESCRIBANIA DE CAMARA. SE vende un correspondiente a la audiencia de este territorio, con la titulación completa...

PAÑOS Y NOVEDADES. HAY abundante surtido en pantalonería, chinchillas, ratinas y otros géneros...

DOÑA POLONIA SANZ, primera dentista de cámara, se ha trasladado a la calle del Arenal, número 26, principal.

LAS SEÑORAS. EN LA CALLE del Príncipe, núm. 6, cuarto principal, se ha abierto un establecimiento de modas...

EL MEDICO CIRUJANO CATALAN D. Joaquín Dalmau, sigue curando las enfermedades crónicas, tenidas muchas de ellas por incurables...

DOMINGO NO HAY COMPETENCIA. Se regala un tintero, un cortaplumas, y se timbra el papel al que compré 100 cartas y 100 sobres...

AVISO IMPORTANTE. SE PROPORCIONA dinero a las clases pasivas, por Juan R. Andújar, calle de Pontejos, 1, tercero izquierda...

SE TRASPASA EL ESTABLECIMIENTO de veterinaria de la calle de las Minas, núm. 20, a donde pueden dirigirse los aspirantes.

LAMAMIENTO. IGNORANDOSE el domicilio en esta corte de D. Francisco Soto 6 Sojo, que vivía en la calle del Fomento...

E ADMITEN HUESPEDES A 8 reales. Luna, carbonería, informaría. H. AGUIRRE ha trasladado a la Puerta del Sol...

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS. FORMACION COMPANIA ESPAÑOLA REDENCION DEL SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA. Delegado del gobierno de S. M.: Sr. D. JOSE MARIA VILLAR.

Excmo. Sr. Duque de Abrantes, grande de España y senador, presidente. Excmo. Sr. Conde de Isla Fernandez, senador.

Ilmo. Sr. D. Fermín de la Puente y Apecechea, propietario e individuo del real Consejo de Agricultura, industria y Comercio.

Director general: Excmo. e Ilmo. Sr. D. Ramon Lopez de Tejada. Director adjunto: Sr. D. Miguel de Orive.

Número de imponentes: 87,876. Capitales suscritos: 363,604,254. El gran número de asociados que apreciando las ventajas de esta operación han venido a participar de sus beneficios...

QUINTA DE LA ESPERANZA. El dueño de este establecimiento ruega a sus favorecedores se sirvan dirigirle, desde ahora, los pedidos de árboles frutales...

SE DESEA UNA TIENDA DE BARBERIA de traspaso. Al que le convenga poderla puede pasarse por la calle Ancha, 27, entresuelo.

GRAN BARATO EN CAMAS DE hierro de todos tamaños, desde 80 reales en adelante; palanganeros de 12 reales en adelante...

LA SEÑORA D. CONCEPCION ENSEÑA Y ACHA DE LARRODER ha fallecido el 4 del corriente a las siete de la mañana.

D. Fermín de Larroder, viudo; hijos políticos, hermanos, sobrinos, testamentosarios y amigos, ruegan a los que lo son suyos y no han recibido esquila de invitación...

EN LA CALLE DE LA MADERA Alta, núm. 26, cuarto principal interior, se halla recogida Dionisia Martínez, con cinco hijos desnudos y descalzos...

VENTA DE DOS CASAS EN GUADALAJARA. A voluntad de su dueño se venden en pública subasta estrajudicial dos casas sitas en la ciudad de Guadalajara...

SE VENDE UN CABALLO DE MONSTAR, sano y joven, en 4,600 rs. San Gregorio, 7, segundo izquierda, y Urosas, 10, cuadra.

facta a aquella petición de Atenodoro. Luego, reponiéndose, contestó con sarcasmo: —Solo un joven que se volviera loco podía hacerme una petición semejante...

ción, que era su sueño dorado, tembló desde los pies a la cabeza. Despues... corrió hacia el joven... le tomó las manos entre las suyas...

entonces un amor íntimo, institutivo, cuando ilegals, lo busca en sus recuerdos amantes, lo achica, lo atrae, lo plega en su corazón...

tiago los desposados, viviendo en otro mundo distinto? ¿Qué esperaba, pues, por aquella ventana por donde no penetraba mas que el viento murmurador del otoño...

(1) Esta redondilla no se crea que la improvisó la marquesa; es muy antigua en el país. Esta heresia en verso de la aristocracia gallega, figura en el blason de aquellos linajes.